

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

SECCION LOCAL

La nueva Escuela de Párvulos

El domingo próximo pasado asistimos a la solemne bendición e inauguración de la nueva Escuela de párvulos, que, como dijimos en el número anterior, acaban de montar las religiosas de la Caridad; y nuestra impresión no pudo ser más grata así de la solemnidad de la bendición, como de las condiciones materiales de la nueva Escuela y del método pedagógico en ella adoptado.

La bendición se efectuó con toda la solemnidad que prescribe para estos casos el Ritual Romano. Previa invocación del Espíritu Santo, salió en procesión de nuestra parroquia la Rda. Comunidad, cantando las letanías de todos los santos; la precedían los niños de la nueva Escuela, de uniforme, con el pendón de la Casa y seguidos de gran número de invitados, viniendo detrás de la Comunidad nuestro Magnífico Ayuntamiento. En medio de grandiosa muchedumbre que presenciaba el paso de la procesión se llegó al nuevo local espléndidamente adornado. Cantadas las plegarias y bendiciones que prescribe el Ritual para la parte exterior de la Escuela, se abrieron sus puertas y continuaron las plegarias y bendiciones de la parte interior, acabando por la colocación del crucifijo en sitio preferente, para que la presida y la bendiga. Acabada la augusta ceremonia, nuestro Rdo. Sr. Ecónomo explicó a los concurrentes el significado de lo que acababa de realizar, felicitando al pueblo y a las religiosas por la creación de la nueva escuela y exhortando a todos a prestarle su apoyo y protección.

Luego los invitados se detuvieron en admirar las condiciones del nuevo local y en comentar las ventajas de los modernos métodos de enseñanza. Efectivamente se ha hecho lo posible para que la permanencia allí resulte grata y atractiva para nuestros pequeñuelos. La blancura de sus paredes y de todo el mobiliario, los diversos juegos infantiles que representan los cuadros de sus paredes y hasta las rejillas que cierran sus ventanas, las plantas y flores que por todas partes se descubren, hacen que se experimente en aquel local una sensación gratísima, que el niño va a ser el primero en apreciar.

Y si agradable es el local de esa Escuela, más lo es aún el método de enseñanza que en él se ha adoptado, pues según los datos facilitados por una de aquellas buenas Hermanas, se va a enseñar allí la lectura y escritura a la vez, y hasta haciendo preceder esta a aquella. Como ejercicio preparatorio se procura la buena educación de los sentidos, especialmente el del tacto, mediante abecedarios de papel lija; sigue a este ejercicio el uso de letras móviles, que sirven para formar con ellas sílabas y palabras. El dibujo se enseña como preliminar de la escritura, así que el niño antes dibuja que escribe. La enseñanza del cálculo será eminentemente práctica, valiéndose para ello de objetos conocidos. Se les inculcará el amor al orden, a la limpieza de su persona y objetos de su uso. Tienen capital importancia en esta clase de enseñanza los trabajos manuales y los ejercicios gimnásticos. La formación moral se basará en la enseñanza del Catecismo de la Diócesis. Y finalmente se les proporcionará una noción de las diferentes asignaturas del programa escolar en el grado que lo permitan sus tiernas inteligencias.

Evidentemente esta Escuela es un paso importantísimo dado en el terreno de la enseñanza; y por eso a las muchas y valiosas felicitaciones que recibieron el domingo las Hermanas de la Caridad unimos gustosísimos la nuestra, haciendo votos por la vida y prosperidad de la nueva Es-



## Doña Florentina Soler y Comas

Viuda de D. Jorge Berelló y Santandreu

Falleció en Palma el lunes último, 10 del actual

Después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su desconsolada madre, hija, hermanos, hermanas, padre y madre políticos, hermanos y hermanas políticos y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el lunes próximo a las nueve y media en la iglesia parroquial de esta ciudad.

### LA COSECHA MUNDIAL DE TRIGO

El cálculo oficial de la producción probable de la cosecha de trigo de este año contenido en el informe internacional de cosechas, es altamente satisfactorio pues arroja un total general para los países importadores y exportadores de 57 millones de toneladas mientras que en 1917 hubo tan solo 49 y medio millones de toneladas.

Los países importadores del mundo no importarán probablemente más de 13 y medio millones de toneladas durante el año que termina en julio de 1919, comparadas con su promedio de importaciones de antes de la guerra, de 14 y medio millones de toneladas y 11 millones de toneladas que se calcula importaron el año pasado.

Sir James Wilson, ex-delegado del Imperio británico en el Instituto Internacional de Agricultura, calculó *grosso modo* que los países importadores del mundo importarán probablemente durante el año que termina en julio de 1919 no más de 16.200.000 toneladas comparadas con su promedio de importaciones que antes de la guerra de 16.700.000 toneladas basándose este cálculo en 13 y medio millones de toneladas para aquellos países que tienen importación abierta y dos millones 700.000 toneladas en los países hasta ahora cerrados. La última parte de este cálculo es tan sólo aproximada, puesto que se tienen muy pocos datos de lo que pueden producir Alemania, Austria-Hungría, Turquía, Servia, Rumania y Rusia, y puesto que no es seguro cuanto trigo querrán importar esos países y podrán pagar, y cuánto trigo se les permitirá importar como así mismo cual es el control que ejercerán los aliados sobre esas importaciones en el porvenir.

Con relación a los países exportadores del mundo que antes de la guerra exportaban en conjunto unos 47 millones de toneladas, que calcula que después de apartar su consumo probable en la misma escala que antes de la guerra, los países que hasta ahora han tenido importación abierta podrán conseguir 14.700.000 toneladas, ascendiendo en conjunto, con el exceso exportable del trigo viejo, a un total de 24 millones 700.000 toneladas que estarán dispuestas para exportación antes del 1.º de agosto próximo.

Como quiera que el cálculo de las importaciones netas del mundo en este año, es de 16.400 mil toneladas, resulta que el 1.º de agosto próximo esos países de importación abierta tendrán aún a su disposición ocho millones y medio de toneladas del trigo viejo para exportar, es decir lo suficiente para hacer frente a todas las demandas de los países importadores del mundo durante seis meses. Esta cifra significa el mayor exceso que jamás se ha obtenido hasta en tiempos de paz.

Ese cálculo incluye dos millones de toneladas como exceso exportable desde la India después de la cosecha del año próximo pero no incluye nada de Rumania ni de Rusia las cuales antes la guerra exportaron un promedio neto de seis millones de toneladas.

En conjunto, parece seguro que la cosecha mundial de trigo para 1919 será mayor que el consumo mundial durante el mismo año.

CARLOS MOTA.

### NOTICIAS GENERALES

#### DEL EXTRANJERO

—En breve se inaugurará un servicio regular de dirigibles entre Nueva York y Chicago. Los aparatos, cada uno de los cuales cuesta cinco millones de dólares, irán henchidos de gas itelio, para evitar incendios y explosiones, y llevarán 25 pasajeros y 10 tripulantes.

La máquina, de una potencia de 1.200 caballos, le aseguran 22 kilómetros por hora de velocidad.

El precio del pasaje es 520 dólares.

El primero de los dirigibles hace ahora un viaje de prueba, que consiste en un recorrido de ciento veinte horas de navegación aérea sin aterrizaje.

El embarque y desembarque se hará por medio de ascensores.

Se ha formado en Holanda una Compañía para la explotación del servicio de transporte de pasajeros y correos por aeroplanos. Al mismo tiempo que en Holanda, se construirán en los principales países de Europa aeroplanos para doscientos pasajeros.

Se espera que el tráfico entre Amsterdam y Londres empiece dentro de unos diez meses.

cuela y por que en día no lejano podamos felicitarlas por otras mejoras que, según dicen, tienen en proyecto.

Un telegrama cursado desde Palma en las primeras horas de la mañana del lunes, fué mensajero de la dolorosa noticia de la muerte de doña Florentina Soler y Comas, viuda de D. Jorge Perrelló y Santandreu.

Atacada por rebelde enfermedad que interesaba vísceras delicadísimas, entendieron los médicos que la curación debía venir mediante una operación quirúrgica, y resuelta a soportarla se trasladó la enferma a la capital. Los facultativos ejecutaron con éxito sus trabajos sobre el cuerpo anestesiado y todo hizo presagiar durante los primeros días un feliz restablecimiento; pero complicaciones insospechadas trajeron una agravación y tras ella la muerte.

Todos la han sentido de verdad. Joven todavía, virtuosa, afable, buena y con todo el candor que retrata la sencillez y pureza de ánimo, era la señora Soler querida y respetada por cuantos la conocieron y más aún por aquellos a quienes distinguió con su amistad.

Haciéndonos cargo del dolor inmenso que embarga a dos familias por esta prematura e insustituible pérdida, en nuestras oraciones por el alma de la malograda señora incluiremos un ruego a Dios para que dispense el consuelo de la resignación a los que han quedado llorándola en este mundo de desdichas y sinsabores.

Si el día es bueno, mañana por la tarde harán una excursión a San Salvador los niños de ambos sexos que asisten a la explicación del Catecismo en la parroquia.

La iniciativa es del Rdo. Ecónomo y el objeto dar gracias a Nuestra Señora por haberse librado la niñez de los estragos de la gripe.

A las doce y media la campana llamará a los expedicionarios para partir enseguida. Llegados al Oratorio se expondrá el Santísimo y dirigirá a la concurrencia una breve plática nuestra primera autoridad eclesiástica.

El miércoles contrajeron matrimonio la simpática señorita María Riera Mestre y nuestro buen amigo D. Guillermo Palmer Porcel. Bendijo la unión el Vicario Sr. Pou, actuando de padrinos por parte de la novia sus hermanos Miguel, fabricante de licores, y Bartolomé, teniente de infantería; y por parte del novio su padre el propietario D. Miguel y su hermano Pedro, Administrador de la Aduana de Porto-Colom.

Deseamos a los recién casados muchas felicidades en su nuevo estado.

Hemos tenido el gusto de saludar al joven médico D. Jaime Arnau Vadell, regresado hace pocos días de Barcelona, en cuya Universidad terminó con brillantez los estudios de su carrera, licenciándose en medicina y cirugía.

El Sr. Arnau viene con el propósito de fijar su residencia en esta ciudad, para dedicarse en ella al ejercicio de su profesión.

Después de un alza tan considerable como tuvo el precio del almendrán durante la semana última, ha venido un trastorno general en los negocios de este producto, quedando los comerciantes de esta plaza desorientados hasta el punto de suspender de momento las compras mientras vuelve a establecerse la normalidad en los mercados consumidores.

Debido a esto no podemos dar hoy, ni siquiera aproximadamente, el precio de dicho fruto.

En la Casa Consistorial empezará mañana a las siete el acto del sorteo de los mozos pertenecientes al reemplazo de este año.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado en Madrid el día 11 del actual resultaron premiados con 400 pesetas cada uno los números 1132 y 14701, despachados en la Administración de esta ciudad.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 8 de Febrero de 1919

La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou, con asistencia de 12 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 13.70 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Cristobal Alzamora

## EGMAR - A. E. G.

LA MEJOR LAMPARA POR SU DURACION Y ECONOMIA EN EL CONSUMO

VENTA AL POR MAYOR:

A. E. G. THOMSON HOUSTON IBERICA (S. A.)

DELEGACION PARA BALEARES: PLAZA DE CORT, 4—PALMA

Depósito en esta: BANCO DE FELANITX

Obrador para reformar un portal en su casa calle del Arenal n.º 11.

Igualmente se concedió permiso a Bárbara Oliver Artigues para reformar el portal de la casa n.º 54 de la calle de Prohisos.

También se concedió permiso a Juan Simonet Valls para modificar un portal y abrir otro en la fachada de su casa sita en Cas-Concos siempre que esté conforme en ello el Sr. Ingeniero encargado de la carretera de Lluch a Santañy.

Se concedió permiso a la viuda de Antonio Caldentey para reformar una ventana en la fachada de su casa calle Nueva.

Se concedió permiso a Catalina Sagra Oliver para construir una alcantarilla que desde el corral de su casa conduzca las aguas a la cloaca pública de la calle de Campet.

Se acordó llevar a efecto por administración las obras de recomposición de la casa que habita el sepulturero.

En cumplimiento a la base 3.ª del Empréstito Municipal emitido en 1912, se procedió al sorteo de las 15 obligaciones del mismo que corresponden de ser amortizadas en 1.º de Marzo próximo.

Se acordó el pago de los intereses de dicho empréstito y de las 15 obligaciones que ha correspondido ser amortizadas, por mediación del Banco de Felanitx, día 1.º de Marzo próximo.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Enero.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del señor Administrador de Propiedades e Impuestos de esta provincia por el que se traslada el acuerdo de la Delegación de Hacienda ordenando se abone a este Ayuntamiento la cantidad de pesetas 4037.88 conforme tiene solicitado.

También se enteró de haber presentado la Guardia Rural dos denuncias durante la presente semana contra otros tantos infractores de las Ordenanzas Municipales.

Se dió cuenta de que habían suscrito el Reglamento de la Banda Municipal 38 músicos cuyos nombres fueron leídos y en su vista el Ayuntamiento declaró constituida dicha banda con los señores referidos; concediéndose un plazo de 8 días por si se presentara otro músico, pudiese ser admitido.

Se nombró el Director y Subdirector de la expresada banda, como también la Junta que trata el art.º 9 de su Reglamento; encargando a la presidencia de la inmediata constitución de la referida Junta.

Se acordó adquirir una nueva mesa para el archivo municipal.

Igualmente se acordó la venta de cinco cuarteras trigo a la Casa Hospicio y Hospital de esta ciudad.

Tratóse de la expropiación de la casa que posee en la finca colonia de Porto-Colom D. Andrés Oliver Gayá y se acordó se ponga a la vista del Ayuntamiento el expediente de expropiación de dicha casa a fin de poder a la próxima sesión tomar el acuerdo consiguiente.

Por último se acordó asistir en el día de mañana a la bendición de una escuela de párvulos que han creado las Hermanas de San Vicente de Paul de esta ciudad.

Y se levantó la sesión.

Don Salvador Valls de Padrinas Pou, Alcalde Constitucional de la ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que el Ayuntamiento de mi presidencia en la sesión celebrada el día ocho del mes que cursa verificó con arreglo a la base tercera del Empréstito Municipal de 100.000 pesetas emitido en el año 1912 el sorteo con todas las formalidades de las nueve obligaciones de la serie A y el de las seis obligaciones de la serie B, habiendo resultado quedar amortizadas las señaladas con los números siguientes: Serie A de 100 pesetas los números 13, trece, 27, veintisiete, 46, cuarenta y seis, 66, sesenta y seis, 69, sesenta y nueve, 85, ochenta y cinco, 102, ciento dos, 139, ciento treinta y nueve y 144, ciento cuarenta y cuatro. =Serie B de 500 pesetas números 19, diez y nueve, 32, treinta y dos, 58, cincuenta y ocho, 117, ciento diez y siete, 135, ciento treinta y cinco y 137, ciento treinta y siete.

te.—Lo que se hace público para general conocimiento y a los efectos consiguientes advirtiendo que el día 1.º del mes de Marzo próximo y siguientes en las oficinas del BANCO DE FELANITX, se pagarán los intereses de dicho empréstito y el valor de las quince obligaciones amortizadas a los tenedores de las mismas, quienes deberán presentarlas tanto por el cobro de cupones como para la amortización.

Dado en Felanitx a 19 de Febrero de 1919.—El Alcalde, Salvador Valls de Padrinas.—El Secretario, Mateo Roselló.

### EDICTO

Se previene al público que la recaudación voluntaria del primer trimestre del corriente año de los repartos sobre utilidades, antes consumido, estará abierta en el edificio del ex-hospital de esta ciudad las horas de costumbre hasta el día 20 del presente mes, abriéndose después los últimos dos días del mes que cursa: pasado dicho plazo todos los que no hayan pagado serán apremiados con los recargos correspondientes y perseguidos por la vía de apremio hasta haber realizado el cobro de los descubiertos de referencia.

También se previene que por haberse prorrogado el año hasta el 31 de Marzo próximo, dicha cobranza se realizará con el reparto último de forma que todos los contribuyentes al ir a pagar sus débitos deberán presentar su recibo correspondiente al finido año de 1918.

Lo que se hace público para general conocimiento y para que todos los contribuyentes satisfagan sus cuotas en los plazos citados si quieren evitarse las costas y gastos que les ocasionará su morosidad.

Dado en Felanitx a diez de Febrero de mil novecientos diez y nueve.—El Alcalde, Salvador Valls de Padrinas.

### Modo de combatir el barrenillo

(cuc de l'oliver)

El Consejo provincial de Agricultura y Ganadería de Tarragona ante los inmensos daños que el barrenillo (cuc de l'oliver) ocasiona a los olivares de aquella provincia, ha tenido la feliz idea de publicar unos cartelones llamando la atención sobre la importancia y gravedad de la enfermedad y manera de aminorar sus efectos.

Las prevenciones formuladas por el Ingeniero jefe del servicio Agronómico de Tarragona, dicen así:

"El barrenillo (cuc de l'oliver) busca en primavera la leña de poda donde hacer el nido; quemándola en seguida se evitará su propagación."

"E Barrenillo ocasiona la caída de los brotes tiernos."

"El olivo sin ramillas no da aceitunas."

"Las galerías que abre el "cuc," en el olivo son la muerte del árbol."

"Por lo tanto, dejando las leñas en el campo o conservándolas en los corrales de los patios o casas, se fomenta la destrucción de los olivares y el desarrollo de las otras plagas."

### BANCO DE FELANITX

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo que previene el artículo 18 de los Estatutos, se convoca a los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria, que se celebrará el día 16 del corriente mes, a las dos y media de la tarde, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. Accionistas.

Felanitx 8 Febrero 1919.—El Gerente, Miguel Massutí.

Se recomiendan las legías LA PALMERA, sin olor, por sus buenos resultados; pues no contienen cloruro de cal ni sustancias nocivas que perjudiquen la ropa.

De venta: en tiendas de comestibles y droguerías.

### CASA PARA ALQUILAR

Lo está una de la calle del Call, señalada con el número 38 y que reúne todas las comodidades más necesarias.

Informarán en la misma casa.

IMPRENTA DE B. REUS